

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 17 de mayo de 2023.



La UAEM en la prensa:

Destaca la UAEM trabajo de vinculación y desarrollo urbano en Tepoztlán

Estatal:

Busca Cobaem fortalecer valores éticos y sociales

Nacional:

Annie Pardo Cemo, Premio Nacional 2022 por sus aportes al desarrollo de la ciencia

Internacional:

Encuentran huellas humanas con 300 mil años de antigüedad en Alemania

La UAEM en la prensa:

Destaca la UAEM trabajo de vinculación y desarrollo urbano en Tepoztlán

Para intercambiar puntos de vista académicos y científicos respecto a los retos que enfrenta el desarrollo urbano de las ciudades, este día se realizó el Foro Alianzas para el Hábitat y el conversatorio La ciencia de las ciudades, en el Instituto Politécnico Nacional (IPN), con la participación de investigadoras e investigadores arquitectos, ingenieros, humanistas y urbanistas. Gerardo Gama Hernández, director de la Escuela de Turismo de la UAEM, participó en dicho conversatorio, en el que habló sobre la Nueva Agenda Urbana de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), que plantea la transformación de las ciudades en espacios más habitables y sostenibles. Algunos de los retos actuales del desarrollo urbano de las ciudades son el crecimiento sin planificación, la fragmentación ambiental, alta densidad de población, inseguridad, movilidad, el crecimiento de periferias con mayor desigualdad social y carentes de servicios como drenaje y alumbrado público, entre otros. Ante esta situación, Gerardo Gama expuso el modelo de gestión entre arquitectura, desarrollo urbano y turismo, que ofrece la Escuela de Turismo de la UAEM, con el cual, a través de sus egresados e investigadores, se busca atender la agenda urbana actual en temas como infraestructura, servicios, empleos y desarrollo económico de manera sustentable con el medio ambiente. Gama Hernández detalló que en la Escuela de Turismo se promueven trabajos de tesis de investigación que sirvan a las comunidades desde un ámbito participativo, que tengan herramientas para involucrarse en su desarrollo económico a través del turismo sustentable como un impulso para mejorar la calidad de vida de las personas, sin comprometer los recursos naturales e históricos. El académico destacó que Tepoztlán es el lugar turístico más visitado del estado de Morelos, sin embargo, actualmente padece de varios problemas urbanos y sociales, por lo que, dijo: "desde la Universidad se están diseñando políticas educativas y documentos para la recuperación de la memoria histórica y el patrimonio, temas de capacitación en planeación urbana y reglamentos de construcción, entre otros temas". (...)

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/destaca-la-uaem-trabajo-de-vinculacion-y-desarrollo-urbano-en-tepoztlan/>

Promueven estudiantes respeto a la diversidad sexual en la Autónoma de Morelos

En el auditorio de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se realizó hoy el 1er. Conversatorio de la A a la Z Homo, Lesbo, Trans y Bi Fobia, en donde estudiantes de diversas unidades académicas compartieron testimonios sobre cómo enfrentan su sexualidad en la Universidad y en sus comunidades. En el inicio del conversatorio, la directora de la FDyCS, Graciela Quiñones Bahena, aseguró que el encuentro tuvo por objetivo crear conciencia sobre la violencia y la discriminación contra la población LGBTIQ+, que está presente en la sociedad y en la propia Universidad. Dijo que en esta unidad académica se busca construir espacios en los que se luche por los derechos de las personas y fomentar un mayor respeto realizando actividades que promuevan acciones en favor de los grupos vulnerables existentes, además de impulsar reformas legales y acciones de educación pública, para proteger a las personas contra la violencia homofóbica y transfóbica, así como prevenir comentarios discriminatorios que se siguen pronunciando en las aulas. El conversatorio se dividió en dos bloques, en el primero Voces diversas, estudiantes de varias facultades dieron su testimonio sobre cómo enfrentan en sus familias y entre sus compañeras y compañeros su orientación sexual, en donde en la mayoría de las veces sufren de rechazo y discriminación. César Guerra García, promotor cultural y activista del movimiento LGBTIQ+, señaló que desde la heterosexualidad es difícil entender la diversidad sexual, por lo que escuchar todas las voces es importante, pues ayuda a entender que cambiar de grupo a las personas de la diversidad sexual también es violencia pues lo que está mal, es el sistema opresor. (...)

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/promueven-estudiantes-respeto-a-la-diversidad-sexual-en-la-autonoma-de-morelos/>

Diario de Morelos, p.7, (Marcela García).

UAEM retira comunicado que invisibiliza a víctimas de violencia

Zay H, vocera de la Colectiva Morras Contra la Violencia informó que la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) retiró un comunicado publicado el primero de diciembre de 2022, donde se invisibiliza a las víctimas de violencia sexual, además de que criminalizaba la libre manifestación, esto como parte de un acuerdo hecho durante una de las reuniones que mantuvieron con las autoridades de la UAEM en los últimos meses. Además, en dichas reuniones solicitaron modificar la Ley Orgánica de la máxima casa de estudios para ampliar las facultades de la Unidad de Atención a Víctimas, a fin de que puedan sancionar a los agresores. Zay H informó que el próximo 25 de mayo se realizará una nueva reunión, donde tendrán el acompañamiento de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH). "En cuestión de la violencia al interior de la universidad, sigue, pero sí hemos llegado al acuerdo de cambiar la normativa para garantizar que no se violaran sus derechos, que se garantice una vida libre de violencia, también hemos conseguido que no

haya represalias contra las estudiantes". En la última reunión con rectoría, se acordó integrar una iniciativa de reforma a la Ley Orgánica de la UAEM, misma que debe someterse a discusión por los integrantes del Consejo Universitario y luego con el Congreso del Estado para que sea una realidad. "Que la unidad sea considerada como una instancia autónoma, que pueda tomar la decisión de sancionar los casos de violencia contra las mujeres, teniendo un catálogo de sanciones; podría sancionar a alumnos, maestros, las mujeres no estamos consideradas en la autonomía universitaria".

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-retira-comunicado-que-invisibiliza-a-victimas-de-violencia-sexual-10076057.html>

Inclusión Educativa en la UAEM - Programa de Funcionalización para Personas con Autismo: UIEAD, UAEM

El Programa de Funcionalización Cognoscitiva para Personas con Espectro Autista, es el nombre correcto y completo, hice una abreviación en el título para no ocupar demasiado espacio. Es un Programa que tiene 21 años de estar vigente (2002) y desde 2020 se adscribe a la Unidad para la Inclusión Educativa y Atención a la Diversidad de la UAEM. Sobre todo, porque comenzaron a ingresar alumnos con este síndrome a la UAEM, que los había atendido el Programa desde que tenían la edad de 4 años. Lo que representa una gran ventaja para los alumnos en esta situación que se interesan por seguir sus estudios hasta nivel superior. También, es ventaja para la unidad, ya que se conoce al detalle toda su trayectoria académica y de vida de estos estudiantes, desde el ingreso hasta su egreso, si es el caso. No quiere decir, que sólo quienes recibieron esta atención tienen buen pronóstico. De ninguna manera, tenemos estudiantes que hasta que llegan a la UAEM se declaran con este síndrome y son reconocidos por la UAEM, a través del programa. Porque esta condición sigue siendo muy controvertida, hay muchos casos de enmascaramiento y no tienen dicha condición. La problemática comienza en las familias desde el diagnóstico. Y es que no es fácil tener la certidumbre. Lo que no es óbice para su ingreso y permanencia, ya que pre existe alguna condición que se identifica con alguna variante de la discapacidad. Al frente de este programa está el experimentado Psic. Jesús Cruz Suárez, desde 2003, cuando se radicó en lo que era la Unidad de Servicios Psicológicos (UNISEP), dependiente de la Facultad de Psicología. Con el paso de los años, esta unidad se convirtió en el ahora Centro de Investigaciones Transdisciplinarias en Psicología (CITPsi), que aloja el Doctorado en Psicología de la UAEM, en 2012. (...)

El Regional del Sur, (Eliseo Guajardo Ramos),

<https://elregional.com.mx/inclusion-educativa-en-la-uaem-programa-de-funcionalizacion-para-personas-con-autismo-uidead-uaem>

Estatal:

Busca Cobaem fortalecer valores éticos y sociales

Con el objetivo de fortalecer el fomento de los valores y la participación social del alumnado en las causas comunes, el Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) realizó la firma de un convenio de colaboración con la Asociación Cocinando Fe, así lo dio a conocer la titular del sistema educativo, Karla Aline Herrera Alonso. La funcionaria estatal añadió que, la institución va más allá de impartir conocimientos académicos, y que en concordancia a la transversalidad de las líneas estratégicas del Plan Institucional Cobaem 2022-2024, se busca crear espacios educativos valiosos en donde se involucre toda la comunidad académica, administrativos y familias, para ayudar a la construcción de una mejor sociedad. En su participación, María Fernanda de la Peña Muñiz, presidenta del Consejo Directivo de Cocinando Fe, se congratuló que instituciones como esta promuevan entre la juventud estudiantil la adopción de valores y desarrollo de actitudes de responsabilidad y compromiso con la sociedad, a través de apoyos comunitarios que reafirmen su sentido humano.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/busca-cobaem-fortalecer-valores-eticos-y-sociales/>

Especialistas orientan y dialogan con los jóvenes estudiantes del Conalep en Tepoztlán

El Órgano Interno de Control (OIC) de la Fiscalía General del estado, acercó a los estudiantes del Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de Morelos (Conalep), Plantel Tepoztlán, los valores, actitudes y comportamientos que conforman la "Cultura de la Paz" y la importancia de la "Cultura de la Denuncia". El Órgano Interno de Control, atendió, a través de la Subdirección de Asesoría Atención y Vinculación Ciudadana -a cargo de Guillermo Rodríguez Beltrán-, la solicitud hecha por la encargada de despacho de la Dirección del Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de Morelos (Conalep), Plantel Tepoztlán, la Lic. Norma Edith Peralta Salvador; para la impartición de pláticas preventivas entre la comunidad estudiantil. En una exposición amena y accesible, casi 150 estudiantes de ese plantel educativo, disiparon sus dudas en temas diversos y recibieron orientación sobre la consolidación de la Cultura de la Denuncia, la construcción de una Cultura de Paz y Legalidad. Se hizo hincapié en que valores como el respeto, tolerancia,

igualdad, comprensión, solidaridad, diálogo, negociación y consenso, fortalecen y restablecen la convivencia armónica y los lazos entre los individuos, en este caso, de la comunidad escolar.

Lo de Hoy Morelos, p.9, (Redacción).

Covid-19 en Morelos: Se registran 17 nuevos casos sin defunciones

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en la entidad se han estudiado 403 mil 086 personas, de las cuales se han confirmado 102 mil 437 con coronavirus Covid-19; 186 están activas y se han registrado 5 mil 418 defunciones. Los nuevos pacientes son 17 personas: 6 casos en Cuernavaca; 3 en Jiutepec; 2 en Cuautla; 2 en Emiliano Zapata; 1 en Ayala; 1 en Jojutla; 1 en Yauatepec; 1 foráneo. De esta cifra, 12 son mujeres de Ayala, Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec, Jojutla y de la alcaldía de Iztapalapa en la Ciudad de México, quienes se encuentran aisladas en sus hogares. También 5 hombres de Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata y Yauatepec, los cuales están en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-17-nuevos-casos-sin-defunciones-6/>

Zona Centro Noticias, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2023/05/comunicado-de-prensa-de-la-secretaria-de-salud-sobre-el-covid-19-en-morelos/>

Nacional:

Annie Pardo Cemo, Premio Nacional 2022 por sus aportes al desarrollo de la ciencia

El gobierno de México, a través de la Secretaría de Educación Pública (SEP), otorgó el Premio Nacional de Ciencias 2022 a Annie Pardo Cemo en la categoría de ciencias físico-matemáticas y naturales, al igual que a Roberto Escudero Derat. A través del Diario Oficial de la Federación, el gobierno federal informa que el Premio Nacional de Ciencias 2022 se otorga a quienes, por sus producciones o trabajos docentes de investigación o de divulgación, hayan contribuido al progreso de la ciencia, de la tecnología y de la innovación. También señala que los galardonados con el Premio Nacional de Ciencias edición 2022 fueron elegidos porque han realizado contribuciones notables en los diversos campos en los que se otorga este reconocimiento, lo que impulsa el progreso y la innovación en los ámbitos del saber. En tanto, el investigador y doctor en ciencias Roberto Escudero Derat será reconocido por su trabajo en la física experimental, especialmente en el estudio de fenómenos de superconductividad. El galardón también se entregará a Edda Lydia Sciutto Conde, argentina que recibirá el premio por su labor en inmunología, en compañía con el fitopatólogo Gustavo Mora Aguilera.

La Jornada, p.2, (Lilian Hernández Osorio y Alejandro Cruz),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/17/ciencias/a02n1cie>

Milenio, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/annie-pardo-mama-de-sheinbaum-gana-premio-nacional-de-ciencias>

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/05/16/annie-pardo-cemo-bioquimica-y-madre-de-sheinbaum-recibe-premio-nacional-de-ciencias-2022/>

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/otorgan-premio-nacional-ciencias-mama-claudia-sheinbaum.html>

El Herald de México, (Ricardo Rubí),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/5/16/mama-de-claudia-sheinbaum-recibira-premio-nacional-de-ciencias-2022-505898.html>

Mujeres se consolidan como mayoría entre los estudiantes de licenciatura en México

Desde hace siete años, las mujeres son mayoría en la matrícula total de estudiantes de Licenciatura en México. Además, desde 2014 más mujeres que hombres cursan programas de maestría y de especialidades médicas, y desde 2020 hay más mujeres inscritas en programas de doctorado que hombres. Estos son algunos de los datos que cualquier persona puede leer a través de la nueva página de internet del explorador de datos EXECUM3, que es el Estudio Comparativo de Universidades Mexicanas, elaborado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), con información actualizada de poco más de 4 mil 800 planteles de educación superior de todo el país. A ella se puede acceder a través de la dirección: www.execum.unam.mx

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/mujeres-consolidan-mayoria-estudiantes-licenciatura-mexico.html>

La UANL reconoce trayectoria de maestros

La Universidad Autónoma de Nuevo León reconoció la vocación y trayectoria de 99 profesores durante la ceremonia conmemorativa del Día del Maestro Universitario UANL 2023. El rector Santos Guzmán López encabezó el acto en el que se honró la labor de catedráticos que a lo largo de 40, 45, 50, 55, 60 y 65 años han brindado un servicio docente que ha sido parte fundamental en la formación de numerosas generaciones. Al dirigirse a los homenajeados, Guzmán López resaltó la importancia de los docentes y reafirmó su compromiso con el personal académico. "Nuestra institución conmemora el Día del Maestro Universitario, en el que reconocemos a toda la comunidad docente, puesto que la educación superior en México ha sido un elemento clave para el desarrollo del país.

El Heraldo de México, (Hanzel Forteza),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/5/16/la-uanl-reconoce-trayectoria-de-maestros-506088.html>

Expertos de UdeG esperan que temporal de lluvias inicie a mediados de junio; precipitaciones al momento son normales, aseguran

Las lluvias que se han registrado a mediados de abril y principios de mayo son normales, según explicó, Alma Delia Ortiz Bañuelos, meteoróloga del Instituto de Astronomía y Meteorología de la Universidad de Guadalajara. "Por el momento son los aguaceros de mayo, a veces llueve ligero, el año pasado se inundaron en algunos lugares porque las lluvias fueron muy fuertes. Esperamos que se presenten lluvias, pero no se puede considerar como el inicio del temporal", dijo Alma Delia Ortiz Bañuelos, meteoróloga del Instituto de Astronomía y Meteorología de la Universidad de Guadalajara. El Instituto de Astronomía y Meteorología de la Universidad de Guadalajara, estima que el temporal de lluvia de inicio a mediados de junio, lo que no representa un adelanto del mismo.

Milenio, (Diana Barajas),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/expertos-udeg-esperan-temporal-lluvias-inicie-junio>

Cambio de rector en la UNAM, una decisión en lo oscuro: Ordorika

De cara al proceso de sucesión en la Rectoría de la UNAM, es indispensable que la Junta de Gobierno (JG) de esa institución tenga una actitud de mayor sensibilidad y transparencia frente a su comunidad, para lo cual sólo se requiere mostrar voluntad política, en vez de tomar decisiones en lo oscuro, sostuvo el director general de Evaluación Institucional de la universidad, Imanol Ordorika. Alertó que la máxima casa de estudios del país se rige por una Ley Orgánica de hace casi 80 años, lo cual la hace incapaz de resolver desacuerdos internos de manera ordenada, y ha generado una escisión entre autoridades, maestros y alumnos. En entrevista con motivo del doctorado honoris causa que recibirá este viernes por parte de la Universidad Veracruzana (UV), el especialista en sociología de la educación hizo un balance del estado actual de la UNAM y presentó diversas propuestas para que el organismo rinda cuentas en temas tan importantes como el nombramiento del próximo rector.

La Jornada, p.14, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/17/politica/014n1pol>

Prepa en Línea-SEP abre quinta convocatoria 2023; así te puedes registrar

El Servicio Nacional de Bachillerato en Línea, Prepa en Línea-SEP, abrió la quinta convocatoria de 2023, con lo que todas las personas mexicanas interesadas tienen hasta el 26 de mayo para registrarse. El proceso de registro podría cerrar anticipadamente, en caso de alcanzar los 30 mil registros completos, recordó la Secretaría de Educación Pública (SEP). Los interesados podrán cursar o terminar el bachillerato en una modalidad no escolarizada, a distancia y gratuita. La SEP explicó que las cualidades del servicio facilitan que las personas lleven a cabo otras actividades, como el cuidado del hogar o trabajar mientras estudian, ya que 61 por ciento de la población labora y 65 por ciento tiene hijos o hijas. La comunidad estudiantil del programa es muy diversa e inclusiva: 10 mil 367 son indígenas, seis mil 141 tienen discapacidad y 514 son mexicanos que viven en el extranjero (Estados Unidos y Canadá, principalmente).

Milenio, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/prepa-en-linea-sep-abre-quinta-convocatoria-2023-asi-es-el-registro>

Internacional:

Encuentran huellas humanas con 300 mil años de antigüedad en Alemania

Investigadores de Alemania, Países Bajos y China encontraron evidencia de huellas humanas con antigüedad de 300 mil años en los sitios paleolíticos de Schöningen. Este descubrimiento significa el rastro más antiguo del paso de la humanidad en el norte alemán. El hallazgo ocurrió en la localidad ubicada en la frontera oriental de Alemania, llamada Baja Sajona (distrito de Helmstedt). Este sitio, debido a su condición y la forma en la que se desarrolló el medio ambiente, permitió a la comunidad científica en los últimos años encontrar evidencia de huesos de fauna, fragmentos de huevos de aves, restos entomológicos, bioindicadores microfósiles y un rico registro paleobotánico. Además, por la conservación de la madera en Schöningen, los

investigadores encontraron anteriormente artefactos de madera del paleolítico, como lanzas y palos. Hasta la fecha no se han encontrado restos de homínidos, solo las huellas que fueron descubiertas recientemente. Los investigadores señalan en el estudio publicado en la revista Quaternary Science Review, que “las condiciones paleoambientales en Schöningen también permitieron la formación y preservación de huellas fósiles”, por ello, los rastros encontrados y la recolección de evidencia biológica permite señalar que el aproximado de antigüedad de las huellas es de cerca de 300 mil años.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2023/05/16/encuentran-huellas-humanas-con-300-mil-anos-de-antigüedad-en-alemania/>

¿Cuándo y dónde ver la conjunción de Venus, Marte y la Luna?

En los siguientes días ocurrirá la conjunción de Venus, Marte y la Luna; podremos ver un triángulo en el cielo y dependiendo de los factores climáticos se apreciará adecuadamente. Además, se recomienda usar telescopio o binoculares para tener una mejor vista. El lunes 22 de mayo es cuando se alinearán los planetas y la Luna. La hora exacta es a las 23:59 horas en todo México. Se recomienda buscar un área donde haya poca luz artificial. Los astrónomos detallan que la conjunción de mayo se debe a que la Luna en su fase creciente se posicionará entre Venus y Marte a muy corta distancia, lo que permitirá que sean visibles.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2023/05/16/prepara-los-binoculares-cuando-y-donde-ver-la-conjuncion-de-venus-marte-y-la-luna/>